

Nouvelles pratiques sociales



J'ai lu pour vous

Diane Champagne

Volume 8, Number 1, Spring 1995

Les régions

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/301323ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/301323ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Presses de l'Université du Québec à Montréal

ISSN

0843-4468 (print)

1703-9312 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Champagne, D. (1995). Review of [J'ai lu pour vous]. *Nouvelles pratiques sociales*, 8(1), 273–277. <https://doi.org/10.7202/301323ar>



Autres parutions

J'ai lu pour vous

Diane CHAMPAGNE
*Département des sciences sociales
et de la santé
Université du Québec
en Abitibi-Témiscamingue*

***Quand l'amour ne va plus.
Échapper à l'emprise d'un conjoint manipulateur***
Ann JONES et Susan SCHECHTER (1994)
Montréal, Le Jour Éditeur, 465 p.

Cet ouvrage est traduit de l'américain par Marie-Claude Rochon avec la collaboration de Martin Dufresne. Les auteures, Ann Jones et Susan Schechter, participent depuis plusieurs années à la création de services pour les femmes victimes de violence physique. Cet ouvrage se veut un outil pour aider les femmes à mieux comprendre la nature du comportement manipulateur, ses répercussions, de même que les façons de reprendre sa vie en main et de ne plus accepter la domination et la violence d'un conjoint. Les deux premières parties portent sur une réflexion concernant les stratégies de survie qu'adoptent les femmes pour échapper aux hommes qui les maltraitent. Les deux dernières parties portent davantage sur les moyens de s'en sortir, de reprendre sa vie en main. Les femmes désireuses d'avoir sous la main un ouvrage concret et précis sur la compréhension de la domination et de la violence dont elles sont victimes, et surtout sur les moyens de s'en sortir, sauront en tirer profit.

La relation psychosociale avec les personnes âgées

Hélène BARRÈRE (sous la direction de) (1993)

Toulouse, Éditions Privat, 168 p.

Ce livre se veut avant tout un guide pratique visant à nous faire découvrir l'état actuel des connaissances sur le vieillissement physique, physiologique et psychologique de la personne âgée. Il s'agit d'un rare ouvrage de synthèse qui considère la personne âgée dans sa globalité. Il permet au professionnel travaillant avec les personnes âgées d'avoir une vue d'ensemble du champ gériatologique. Cet ouvrage contient des textes écrits par plusieurs auteurs et comprend huit chapitres traitant des aspects suivants : vieillissement biologique, processus psychologiques et vieillissement, la réautonomisation des personnes âgées, redécouverte des capacités perdues ou expression d'un vieil art, la réanimation cognitive, accompagnement de fin de vie, la personne âgée, les soignants et le développement personnel et l'assistance sociale en faveur des personnes âgées.

Psychologie de la famille

Yvonne CASTELLAM (1993)

Toulouse, Éditions Privat, 222 p.

L'auteure, spécialiste dans le domaine de la dynamique du groupe familial, base son ouvrage principalement sur la compréhension du petit groupe familial encore répandu dans notre culture, soit la famille nucléaire. Dans cet ouvrage, on tente de saisir la dynamique de ce groupe en faisant référence aux signes de force en jeu et les souffrances qui y sont vécues. Ce livre plaira à ceux et celles qui s'intéressent à la compréhension de la famille nucléaire et, plus particulièrement, à sa dynamique.

Le travail social à l'épreuve du territoire

Jacques ION (1990)

Toulouse, Éditions Privat, 174 p.

Dans cet ouvrage, fondé sur plusieurs années d'enquêtes, l'auteur décrit la réalité et les modalités de collaboration sur le terrain entre différents acteurs. Dans le cadre des transformations de l'État-providence où le mot magique à la mode est la concertation en vue de régénérer le lien social, Ion examine leurs effets sur les institutions et sur les pratiques professionnelles. Cet ouvrage s'avère stimulant pour les intervenants sociaux

préoccupés par les modèles de concertation et leurs effets sur le sens du renouvellement des pratiques sociales.

Mieux vivre avec nos adolescents

Richard CLOUTIER (1994)

Montréal, Le Jour Éditeur, 170 p.

Cet ouvrage du psychologue Richard Cloutier porte sur la communication et la résolution de conflit entre parents et adolescents dans la famille. L'adolescence est une période de la vie où l'on doit faire face aux multiples choix de l'existence. Avec l'adolescent qui cherche à conquérir son autonomie, l'interaction entre les deux générations modifie la relation qui est souvent source de conflits inévitables. Pour réussir cette aventure, l'auteur offre des pistes de solutions aux parents pour faciliter leur relation avec leurs adolescents.

Les enfants dictateurs, comment ne pas céder à leurs caprices

G. Fred GOSMAN (1994)

Montréal, Le Jour Éditeur, 162 p.

Il s'agit d'un petit livre agréable à lire, qui témoigne de la réflexion d'un père sur l'éducation des enfants. La période de l'humanisme a fortement critiqué l'éducation autoritaire des enfants. Ne sommes-nous pas allés dans l'autre extrême, celui de la permissivité ? Par ces réflexions, l'auteur nous invite à nous interroger, à trouver des réponses aux questions importantes de l'éducation des enfants et de la discipline.

Les solidarités familiales

Agnès PITROU (1992)

Toulouse, Éditions Privat, 250 p.

L'auteure, titulaire d'un doctorat en sociologie, est spécialisée dans l'évolution des structures familiales. Agnès Pitrou nous offre ici une nouvelle édition augmentée et mise à jour. En cette période où l'État tend à responsabiliser de plus en plus les familles dans la prise en charge de ses membres, l'auteure s'interroge sur la place de la solidarité familiale dans le jeu social. D'un côté, la tendance est à dresser le constat de la disparition

des solidarités familiales et, de l'autre, on réclame la capacité des familles d'alléger le fardeau des services supporté par les fonds publics. À travers son ouvrage, l'auteure démontre le fonctionnement et les limites des liens familiaux et en discute les significations. Il s'agit sans contredit d'un ouvrage de référence judicieux pour quiconque s'intéresse à la question des solidarités familiales versus le recours à la collectivité.

L'avenir des aînés au Québec après l'an 2000

Patricia CARIS et Brian L. MISHARA (sous la direction de) (1994)
Sainte-Foy, Presses de l'Université du Québec, 292 p.

En juin 1992, plus de 200 personnes intéressées à l'avenir des aînés au Québec ont tenu deux journées d'échanges sur le Rapport Pelletier. Le Rapport Pelletier présidé par M. Jean Pelletier est le travail d'un comité d'experts sur les personnes âgées, dont les résultats ont été rendus publics en novembre 1991 par le ministre de la Santé et des Services sociaux du Québec. Les 200 participants aux journées d'échanges ont été invités à examiner les recommandations du rapport, à cerner les problèmes et à suggérer des solutions.

Cet ouvrage vient résumer les principaux commentaires, suggestions et orientations découlant de ces deux journées d'échanges. Les principaux thèmes couverts par le Rapport Pelletier sont : le travail et la sécurité du revenu, l'habitat, la sécurité et la prévention des abus, les services aux aînés, la prévention et la promotion, le conseil des aînés et la famille.

Les questions soulevées ne manqueront pas d'intéresser tous ceux et celles qui s'interrogent sur le vieillissement de la population et l'adaptation de la société aux besoins des aînés.

La peur de l'autre en soi. Du sexisme à l'homophobie

Daniel WELZER-LANG, Pierre DUTEY et Michel DORAIS
(sous la direction de) (1994)
Montréal, VLB Éditeur, 302 p.

Il s'agit d'un collectif international regroupant des penseurs provenant de plusieurs disciplines. Le but de ce livre est de comprendre une forme de discrimination que l'on définit comme l'homophobie, qui entretient la peur de l'autre en soi. Comme le suggère Daniel Welzer-Lang (1994 : 8),

c'est le dénigrement des qualités considérées comme féminines chez les hommes et, dans une certaine mesure, des qualités dites masculines chez les femmes. Ce collectif renferme divers articles qui posent les problèmes de l'homophobie sous l'angle de diverses disciplines. La seconde partie de l'ouvrage nous convie à une incursion dans la pratique en nous offrant cinq articles tirés de recherches sur le terrain.

Pour ceux et celles qui s'intéressent à l'égalité des rapports hommes-femmes, cet ouvrage ne manquera pas de faire réfléchir sur l'acceptation des différences.

Du sida. L'anticipation imaginaire de la mort et sa mise en discours

Chantal ST-JARRE (1994)

Collection L'espace analytique

Paris, Éditions Denoël, 267 p.

Ce volume, qui a remporté le prix du gouverneur général, fait certainement la fierté de son auteure. *Du Sida*, de Chantal St-Jarre, donne la parole aux personnes atteintes de cette maladie et à ceux qui les accompagnent, parole reprise par l'auteure à travers le prisme de l'analyse littéraire d'inspiration psychanalytique.

Le volume traite du langage qui émerge des personnes séropositives et des sidéens. Il rend compte des états intérieurs de ceux qui sont propulsés dans l'antichambre de la mort. Il donne la parole aux hémophiles et aux participants à des groupes d'entraide, particulièrement, et soupèse cette parole. La peur, la douleur, le deuil à faire, la question de la générativité, le constat de la vulnérabilité de l'existence, l'apprentissage de nouvelles solidarités, autant d'aspects issus du discours sur le sida et de l'expérience vécue au sein de cet univers.

Le volume est tiré d'une thèse de doctorat en littérature et s'appuie sur une recherche minutieuse et bien documentée de même que sur une expérience-terrain enrichissante. L'auteure, férue de littérature et de philosophie, entraîne les lecteurs dans un monde peu exploré par les intervenants sociaux qui appuient généralement leur pratique et leur réflexion sur la sociologie et la psychologie plutôt que sur la psychanalyse. Une lecture qui captivera les personnes attirées par la vision explicative du monde qu'offre l'approche analytique.